

Nivel educativo	1° Medio
Asignatura	Historia, Geografía y Ciencias Sociales
N° de Ficha	4
Objetivo de Aprendizaje	Analizar la forma en la que, a inicios del siglo XIX, surgió en América y Chile la estructura de los Estados nacionales.

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video referido a la Independencia de Chile:
https://www.youtube.com/watch?v=_snI0h82pJw&ab_channel=JosealfonsoTorres

Antecedentes externos de la Independencia de Chile

a. La influencia intelectual de la Ilustración: El movimiento ilustrado surgido en Francia durante el siglo XVIII significó el desarrollo de nuevas ideas políticas, económicas y sociales de gran impacto en el contexto europeo y americano. Entre estas ideas destacan el concepto de soberanía popular de Rousseau, la necesidad de que los Estados sean Repúblicas con división de poderes públicos de Montesquieu y el principio del constitucionalismo que planteaba que los gobernantes debían limitar su poder según lo establecido en un pacto o Constitución.

b. La Revolución francesa: Los hechos ocurridos en Francia entre 1789 y 1799 significaron un giro político radical dado que se intentó materializar las ideas ilustradas, terminando con el sistema monárquico absolutista y creando una república, en la que existen derechos individuales de carácter universal, como los contenidos en la Declaración de Derechos del Hombre y del Ciudadano.

c. La Independencia de Estados Unidos: este proceso tuvo una repercusión directa sobre los criollos americanos, quienes fueron testigos de cómo las colonias de Norteamérica se libraban exitosamente de la dominación inglesa. La importancia política de este hecho radica en que por primera vez era puesto en práctica un régimen republicano fundado en una Constitución (1776): el ejemplo de Estados Unidos como nación independiente, influiría desde el comienzo en el proceso emancipador hispanoamericano.

d. La Revolución Francesa (1789-1800)

Aunque la mayoría de los criollos condenó los crímenes y excesos que se cometieron en Francia, y el carácter anticatólico que adquirió la Revolución en algunas de sus etapas; un significativo grupo de la aristocracia criolla hizo suyos los ideales de libertad, igualdad, soberanía popular, separación de poderes, etc.

Antecedentes Internos de la Independencia de Chile

a. Adquisición de una conciencia criolla: Los criollos desarrollaron un fuerte amor por la tierra en que vivían y por la sociedad en que habitaban. Es en la literatura donde se percibe el desarrollo de este sentido de pertenencia y "amor a la patria". De este modo, la vocación por seguir un destino propio, no sólo resultaba del rechazo o del azar. Había un grado de interés por ello como una prolongación del proceso de formación de una identidad nacional.

b. El malestar criollo: Durante el período colonial se había acumulado un gran malestar en la élite criolla. En lo político, los criollos se consideraban tanto o más preparados que los peninsulares para ejercer los cargos del gobierno americano, sin embargo, casi todos los nombramientos recaían en españoles.

c. Rivalidad entre criollos y peninsulares: En el siglo XVIII los Borbones españoles reformaron la administración colonial creando nuevos organismos y se suprimieron instituciones y cargos que no funcionaban bien. En el corto plazo las reformas se tradujeron en pérdidas de influencia y poder para los criollos

d. Crisis económica del régimen colonial: Aunque en varios aspectos las reformas borbónicas habían significado un progreso económico y administrativo, el cobro de nuevos impuestos y la elevación de los existentes provocaron el rechazo a las políticas económicas de la corona.

II. Ejercicio. De Acuerdo a lo indicado en el video, indique con una X según corresponda si la causa mencionada de la Independencia de Chile es externa o interna:

	Causa Externa	Causa Interna
Reformas Borbónicas		
Acceso a cargos		
Conciencia Criolla		
Revolución Francesa		
Indep. De EEUU		
Rivalidad criollos-españoles		

III. Preguntas de Selección Única

De acuerdo a lo estudiado anteriormente, seleccione la alternativa correcta en relación a los antecedentes externos de la Independencia Americana

1. La emancipación es un proceso que se inicia por un hecho puntual (o factor coyuntural). Este hecho provocará que las colonias americanas inicien un camino largo para consolidar una vida independiente. No obstante, existen otros **antecedentes externos**, entre los cuales se puede mencionar:

- A) la independencia de Estados Unidos en 1776.
- B) las influencias entregadas por el despotismo ilustrado.
- C) los hechos que dieron forma a la Revolución de Julio de 1830.
- D) el descontento criollo con la administración de los borbones.

2. El movimiento de la ilustración es reconocido como el fundamento ideológico de la Independencia americana. Entre sus principios podemos identificar la soberanía popular, el constitucionalismo y:

- A) el sufragio universal.
- B) el monopolio comercial.
- C) la igualdad económica.
- D) el despotismo ilustrado.

3. El proceso de Independencia americana estuvo condicionado por factores internos y externos de larga y/o corta duración. En este sentido, entre los **antecedentes** para entender este proceso como único, se debe(n) considerar:

- I) la influencia de las ideas ilustradas y liberales.
- II) el malestar criollo ante el nombramiento de los españoles en cargos políticos.
- III) el ejemplo que significó para los criollos la Revolución Francesa.

- A) Solo I B) Solo II y III C) Solo II D) I, II y III

4. "A comienzos del siglo XIX comenzó a discutirse revolucionariamente el concepto de representación política. El régimen español que gobernó el continente americano desde 1492 en adelante, caía ante la invasión napoleónica de la península Ibérica, hecho histórico ocurrido en 1808. Lo que comenzaba a desmoronarse era la Monarquía Española con sus múltiples reinos americanos". La descripción apunta a una causa de la independencia de carácter:

- A) Externa y social.
- B) Casual y externa.
- C) Interna y económica.
- D) Externa y política.

5. La principal detonante de la crisis colonial en Hispanoamérica, fue la crisis institucional, surgida en la metrópoli cuando Napoleón Bonaparte logró la abdicación de Fernando VII a favor de Carlos IV, y de este último en favor de los Bonaparte; quedando José Bonaparte como el nuevo rey de España y de sus colonias. Además de este hecho, es posible distinguir el (los) siguiente(s) **antecedente(s) interno(s)** que justifica(n) la emancipación americana:

- I) La influencia de las ideas de la Revolución Francesa.
- II) La independencia de los Estados Unidos.
- III) La disputa por los cargos públicos.

- A) Sólo I B) Sólo III C) Sólo I y III D) Sólo II y III

Solucionario

II.

	Causa Externa	Causa Interna
Reformas Borbónicas	X	
Acceso a cargos		X
Conciencia Criolla		X
Revolución Francesa	X	
Indep. De EEUU	X	
Rivalidad criollos-españoles		X

III.

1	A
2	A
3	D
4	D
5	B